

Cuadro XXXII- Esposos, según el tamaño de su familia, paterna por el tamaño deseado para su propia familia. (VAR 027 By VAR 075).

No. Hijos de la Fam. Paterna	Total	Tamaño de la Propia Familia .			
		Indiferente	Igual que sus padres	Menos que sus padres	Mas que sus padres
Total	348	12 (3.4%)	68 (19.5%)	192 (55.2%)	19 (5.5%)
1- Hijo único	9	—	—	—	4 (44.4%)
2- De 1 a 4	104	2 (1.9%)	32 (30.8%)	41 (39.4%)	11 (10.6%)
3- De 5 a 8	155	10 (6.5%)	27 (17.4%)	94 (60.6%)	4 (2.6%)
4- 9 y más	78	—	9 (11.5%)	57 (73.1%)	—
5- Ignorado	2	—	—	—	2 (100.0)

cada embarazo no presenta grandes contrastes. El 45.7% (159) opinan que deben transcurrir más de tres años. El 37.9% (132) opinan que de dos a menos de 3 años. En cuadro XXXIII. - podemos observar que entre mayor es el número de hijos, es más alta proporción de mujeres que opinan que debe pasar 3 años y más entre cada embarazo. Los porcentajes, van desde el 41% para la mujer de 1 a 3 hijos, hasta el 58.8% para la que tiene más de 10 hijos. Igualmente encontramos relación directa entre esta variable y la edad de la mujer. El 51.2% (105) de las mujeres mayores de 25 años opinan que deben transcurrir como mínimo tres años entre cada embarazo.

La opinión ante la propia fecundidad de nuestras entrevistadas, fue analizada de acuerdo a su escolaridad, edad, tipo de Servicio Médico y número de hijos nacidos vivos. De éstas, el número de hijos nacidos vivos, parece determinar directamente su opinión cuadro XXXIV.- En forma general el 42.0% (146) reporta estar satisfecha con su fecundidad, incluyéndose aquí el 30% (12) mujeres con más de 10 hijos. El 34.8% (121) reporta tener menos de los deseados y solo un 14.4% (50) opina que ha tenido más de los hijos deseados. Es interesante el hecho de que el 53.2% (92) de las 173 mujeres que tienen de uno a 3 hijos opinen que tienen menos de los hijos deseados. El 71.6% (58) de las mujeres que han tenido de 4 a 6 hijos opinan tener el mismo número de hijos que desearon tener. Esto nos

Cuadro XXXIII.-

Mujeres por hijos nacidos vivos, según su opinión sobre el tiempo que debe transcurrir entre cada embarazo .

Hijos nacidos vivos.	Tiempo que debe transcurrir						
	Total	Menos de 1 año	de 1a-2	de 2a-3	3 años y +	No sabe	Ignorado
Total	348	7 (2.0%)	44 (12.6%)	132 (37.9%)	159 (45.7%)	2 (.6%)	4 (1.2%)
0- Ninguno	37	2 (5.4%)	11 (29.7%)	15 (40.5%)	9 (24.3%)	—	—
1-de 1 a 3	173	3 (1.7)	21 (12.1%)	76 (43.9%)	71 (41.0%)	1 (.6%)	1 (.6%)
2-de 4 a 6	81	2 (2.5%)	5 (6.2%)	24 (29.6%)	47 (58.0%)	1 (1.2%)	2 (2.5%)
3-de 7 a 9	40	—	5 (12.5%)	12 (30.0%)	22 (55.0%)	—	1 (2.5%)
4-de 10 y +	17	—	2 (11.8%)	5 (29.4%)	10 (58.8%)	—	—
5- Ignorado	—	—	—	—	—	—	—

* % Tot.Col.

** % Renglón.

Cuadro XXXIV- Mujeres por el número de hijos vivos según la opinión ante su propia fecundidad .

Número de hijos nacidos	Opinión ante su Propia Fecundidad					
	Total	No tiene hijos	Hijos tenido=a deseados	Mas/Deseados	Menos/Deseados	Ignorado
Total	348	7 (2.0%)	146 (42.0%)	50 (14.4%)	121 (34.8%)	24 (6.9%)
1- Ninguno	37	6 (16.2%)	3 (8.1%)	1 (2.7%)	16 (43.2%)	11 (29.7%)
2- de 1 a 3	173	—	69 (39.9%)	6 (3.5%)	92 (53.2%)	6 (3.5%)
3- de 4 a 6	81	—	58 (71.6%)	12 (14.8%)	9 (11.1%)	2 (2.5%)
4- de 7 a 9	40	(2.5%)	12 (30.0%)	19 (47.5%)	4 (10.0%)	5 (12.5%)
5- de 10 y más	17	—	4 (23.5%)	12 (70.6%)	—	1 (5.9%)

* % Tot. Col.

** % Renglón .

indica que en realidad el tamaño ideal de la familia en nuestras encuestadas, es todavía muy alto ya que se sitúa en un mínimo de 4 hijos. También es importante notar que sólo hasta que se tienen 7 hijos empieza a ascender la proporción de mujeres que opinan tener más de los hijos deseados.

El deseo de tener más hijos, nos permitió corroborar y verificar la opinión anterior un 45.7% (159) opinaron no desear más hijos cuadro XXXV.-, este porcentaje supera en un 3.7% a las mujeres que opinaron encontrarse satisfechas con su fecundidad. Se puede observar que de las mujeres que tienen de 4 a 6 hijos, el mismo 71.6% que opinan haber tenido los hijos deseados ya no desean ningún hijo más. Sin embargo, de las mujeres que tienen de 1 a 3 hijos solamente el 28.9% (50) no desean ningún hijo más. Este hace una diferencia de un 11% en relación con las mismas mujeres que opinaron tener los hijos deseados. También se confirma lo encontrado anteriormente, la proporción aumenta considerablemente en las mujeres con más de 7 hijos. Así mismo es muy alto el 30.7% (107) de mujeres que desean de 2 a 4 hijos más. Este mismo dato se obtuvo en los varones cuadro XXXVI.- Aquí se puede observar que éstos en general desean tener más hijos que sus esposas, ya que sólo el 37.9% (132) no desean tener más hijos. Igualmente es interesante que el 16.4% (57) que no supieron opinar, en relación al 3.4% de las mujeres.

Cuadro XXXV - Mujeres por el número de hijos nacidos vivos según su deseo de tener más hijos.

Hijos Nacidos Vivos	Deseo de Tener más hijos .						
	Total	Ninguno	Desea 1 más	Desea de 2 a 4	Desea más de 4	No sabe	Ignorado
Total	348	159 (45.7)	60 (17.2)	107 (30.7)	7 (2.0)	12 (3.4)	3 (.9)
0-Ninguno	37	—	6 (16.2)	28 (75.7)	1 (2.7)	1 (2.7)	1 (2.7)
1- De 1 a 3	173	50 (28.9)	44 (25.4)	67 (38.7)	5 (2.9)	7 (4.0)	—
2- De 4 a 6	81	58 (71.6)	8 (9.9)	10 (12.3)	—	3 (3.7)	2 (2.5)
3- De 7 a 9+	40	35 (87.5)	1 (2.5)	2 (5.0)	1 (2.5)	1 (2.5)	—
4- 10 y Más	17	16 (94.1)	1 (5.9)	—	—	—	—
5- Ignorado	—	—	—	—	—	—	—

Cuadro XXXVI- Número de Cónyuges por el número de hijos nacidos vivos según su deseo de tener más hijos .

Hijos Nacidos Vivos .	Total	Deseo de tener más hijos .				Ignorado
		Ninguno más	Un hijo más	Más de 2 a 4	Más de 4	
Total	348	132 (37.9)	43 (12.4)	88 (25.3)	17 (4.9)	57 (16.4)
0- Ninguno	37	1 (2.7)	5 (13.5)	24 (64.9)	3 (8.1)	1 (2.7)
1- De 1 a 3	173	40 (23.1)	32 (18.5)	59 (34.1)	8 (4.6)	4 (2.3)
2- De 4 a 6	81	51 (63.0)	3 (3.7)	5 (6.2)	4 (4.9)	4 (4.9)
3- de 7 1 9	40	26 (65.0)	1 (2.5)	—	2 (5.0)	1 (2.5)
4- 10 y más	17	14 (82.4)	2 (11.8)	—	—	1 (5.9)

Respecto a la preferencia de sexo, se planteó a las - - entrevistadas la siguiente situación hipotética: de que si - - tuvieran ya tres hijos de un solo sexo, seguirían teniendo - - hijos para llegar a tener uno, con el sexo opuesto. La - - respuesta a esta pregunta, considerada con la variable - - escolaridad de la mujer, se encuentra en el cuadro XXXVII. - - En éste, podemos observar que el (63.5%) 221 opinaron que no seguirían teniendo. La proporción de mujeres que opinaron - - así, aumenta con el nivel de escolaridad. Aunque también se debe considerar que el 30.2% (105) que seguirían teniendo - - hijos, es muy alto. Y resulta paradójico el 32.5% (13) de - - las mujeres de 10 y 12 años de escolaridad que sí seguirían teniendo .

Como era de esperar, el tener hijos y un hogar consti- - tuyó la principal expectativa al contraer matrimonio en el - - 64.7% (225) . Un 12.4% (43) se refirieron al afecto y - - comprensión entre la pareja. De éstas, la mayor proporción - - el 28% corresponden a aquellas mujeres con escolaridad - - superior a los 12 años. El 4.3% (15) mencionaron la seguri- - dad económica.

Se investigó la opinión de la entrevistada, sobre la - - realización de sus propias expectativas. Las respuestas - - fueron clasificadas como : totalmente, parcialmente, nada , - - indecisa o no lo sabe. Los porcentajes se distribuyeron en - - la forma siguiente : el 58.3% (203) opinaron que sus expec- - tativas estaban totalmente satisfechas, un 31.3% (109) - - opinaron que solo parcialmente y un 5.7% (20) consideraron-

Cuadro XXXVII .-

Mujeres por el nivel de escolaridad según su opinión sobre la búsqueda del hijo con el sexo deseado después de tener 3 descendientes

Escolaridad	O P I N I O N .				
	Total	Si seguiría Teniendo	No seguiría Teniendo	No lo Sabe	Ignorado
Total	348	105 (30.2)	221 (63.5)	6 (1.7)	16 (4.6)
0- Analfabeta	21	6 (28.6)	14 (66.7)	—	1 (4.8)
1- Menos de 6	126	46 (36.5)	73 (57.9)	2 (1.6)	5 (4.0)
2- 6 años	74	27 (36.5)	38 (51.4)	4 (5.4)	5 (6.7)
3- de 7 a 9	56	7 (12.5)	46 (82.1)	—	3 (5.4)
4- De 10 a 12	40	13 (32.5)	25 (62.5)	—	2 (5.0)
5- Más de 12	30	6 (20.0)	24 (80.0)	—	—
6- Ignorado	1	—	1	—	—

que sus expectativas no se habían realizado en ningún grado. Sólo tres mujeres no pudieron encontrar respuesta a nuestra pregunta.

Para el 49.1% (171) de ellas, los hijos se consideran como el factor principal de satisfacción en la vida marital, cuadro XXXVIII.- Esta opinión, resulta independiente de la edad, escolaridad e inclusive el número de hijos, tanto para las que han tenido o esperan el primero, como las que han tenido más de 10 hijos. Para el 28.4% (99) el afecto y comprensión del cónyuge constituye el factor principal, encontrándose que de las mujeres que opinaron así, el 44.4% (44) tienen de uno a 3 hijos. Solo el 3.7% (13) hicieron referencia al bienestar material.

Finalmente, el 95.7% (333) de las entrevistadas, opinan que la planificación familiar es conveniente, independientemente a su grado de escolaridad ya que el 95.7% de las analfabetas y el 100% de las que poseen una escolaridad superior a los 12 años opinan así .

Cuadro XXXVIII-Mujeres por el número de hijos nacidos vivos y escolaridad según los factores que han determinado la satisfacción en su vida marital .

No. de hijos Nacidos vivos	Satisfacción de la Vida Marital .					
	Total	Los hijos	- Afecto y com- del esposo .	Bien/Mat.	Otros	No Sabe
Total	348	171 *(49.1%)	99 (28.4%)	13 (3.7%)	48 (13.8%)	17 (4.9%)
0-Ninguno	37	12 (32.4%)	16 (43.2%)	1 (2.7%)	8 (21.6%)	—
1-de 1 a 3	173	90 (52.0%)	44 (25.4%)	8 (4.6%)	23 (13.3%)	8 (4.6%)
2-de 4 a 6	81	40 (49.4%)	26 (32.1%)	1 (1.2%)	11 (13.6%)	3 (3.7%)
3-de 7 a 9	40	22 (55.0%)	9 (22.5%)	1 (2.5%)	3 (7.5%)	5 (12.5%)
4-10 y más	17	7 (41.2%)	4 (23.5%)	2 (11.8%)	3 (17.6%)	1 (5.9%)
<u>Escolaridad</u>						
Total	348	171 **(49.1%)	99 (28.4%)	13 (3.7%)	48 (13.8%)	17 (4.9%)
0-Analfabeta	21	12 (57.1%)	2 (9.5%)	1 (4.8%)	5 (23.8%)	1 (4.8%)
1-Menos de 6	126	58 (46.0%)	34 (27.0%)	4 (3.2%)	20 (15.9%)	10 (7.9%)
2- 6 años	74	44 (59.5%)	18 (24.3%)	1 (1.4%)	8 (10.8%)	3 (4.1%)
3- de 7 a 9	56	22 (39.3%)	20 (35.7%)	6 (10.7%)	8 (14.3%)	—
4- de 10 a 12	40	19 (47.5%)	16 (40.0%)	1 (2.5%)	4 (10.0%)	—
5- 12 y más	30	16 (53.3%)	8 (26.7%)	—	3 (10.0%)	3 (10.0%)
6- Ignorado	1	—	1	—	—	—

DISCUSION

De acuerdo con el análisis efectuado, podemos considerar que las observaciones planteadas al inicio de nuestro trabajo, han sido confirmadas a nivel de la población encuestada. Además de dichas observaciones, los datos, nos aportan interesantes relaciones que deberán ser sujetas a comprobación posterior. Los diferentes niveles de asistencia médica, nos permitieron recopilar la información en personas de diferentes estratos socioeconómicos y culturales. El nivel socioeconómico más bajo quedó representado por las parejas del servicio asistencial; el medio, por el servicio institucional y el alto, por el servicio semi-privado.

La opinión sobre el número ideal de hijos para el 60% de las encuestadas está entre tres y cuatro hijos. Sin embargo, obtuvimos algunos otros datos que nos llevan a pensar que esta opinión no es muy consistente. Por ejemplo, el 72% de las mujeres con cuatro y seis hijos, opinan tener el número de hijos que desearon tener y por lo mismo no desean tener más hijos. Igualmente, se apreció que la proporción de mujeres que opinaron tener más de los hijos deseados, empieza a aumentar considerablemente hasta que se tienen siete hijos .

Entre las variables que parecen afectar más directamente esta opinión, está el nivel de escolaridad y la edad al matrimonio. A mayor escolaridad y más tarde se efectúe el

matrimonio, es mayor la proporción de mujeres que piensan en un número menor de hijos. Es importante señalar dos hechos más: primero, que es muy reducido el porcentaje de entrevistadas que piensan en uno o dos hijos, ya que sólo comprendió el 13% global y por estrato socioeconómico; segundo, que el 10.5% de las mujeres del estrato socioeconómico más alto de nuestro estudio, opinó que un mínimo de cinco hijos es lo ideal.

De igual trascendencia, resulta la relación que existe entre el número de hijos de la familia paterna, con el número de descendientes que las parejas desean. Se apreció una marcada diferencia entre el consenso femenino y el masculino que nos refleja que para la mujer, esta relación es de mayor importancia. Así tenemos que las personas que manifestaron ser indiferentes, fue solamente una mujer y doce hombres. También el 12% de los varones y el 3% de las mujeres declararon "no saber" o "no haber pensado en esto". Así mismo, la proporción de mujeres que desean tener menos hijos que sus padres es mayor en un 23%; acentuándose marcadamente, en la medida que el número de la familia paterna es mayor, como sucede en las parejas con más de 9 hermanos, en donde el 14% más de mujeres desean tener menos hijos. Igualmente el 8% más de mujeres no desean ningún hijo más. Y el 12% más de varones no supieron opinar sobre su propia fecundidad.

También nos inclinamos a pensar que existe una rela-

ción directa entre el sexo de los hijos y el tamaño de la familia. El 30% de las mujeres entrevistadas, opinaron que ante la situación hipotética, de tener tres hijos con el mismo sexo, seguirían teniendo más hijos, buscando la posibilidad de tener el hijo con el sexo deseado.

El 61% reportan conocer la planificación familiar, sin embargo solo el 44.3% han practicado la anticoncepción. Los medios de comunicación masivos como prensa, radio y televisión fueron la fuente informativa principal para las mujeres de estrato socioeconómico más alto. Mientras que para aquellas del nivel socioeconómico bajo, la información fue recibida en centros de salud. Quizá esto, se deba a los programas de planificación familiar que se llevan a cabo por diversas dependencias oficiales.

Como se había pensado, el motivo principal para no usar anticonceptivos fue el desconocimiento de los mismos. En un 44%, encontrándose en relación inversa con el nivel de escolaridad. De las mujeres pertenecientes al estrato socioeconómico más alto, el motivo para el 55% de ellas fue el hecho de estar en espera de su primer hijo. El porcentaje total, de las mujeres que argumentaron este motivo, fue el 22%. Es importante señalar también el 16% que expusieron como motivo, lo que podemos clasificar como desinterés, o indiferencia; actitud característica de la idiosincrasia mexicana. Y que se encontró reflejada, principalmente en los niveles más bajos de escolaridad y consecuentemente en-

los niveles socioeconómicos más bajos del estudio .

La práctica religiosa no parece determinar el ejercicio de la práctica anticonceptiva. Ya que sólo el 2%, cuatro casos, expusieron motivos de tipo religioso para no usar anticonceptivos. Tampoco se encontró relación entre ésta y la preferencia de anticonceptivos. Y, en lo que se refiere a los motivos para no espaciar el nacimiento de los hijos, solamente una mujer expuso motivos de tipo religioso, afirmando que " Dios sabía cuando y cuantos hijos le mandaba" .

Consideramos que para la práctica anticonceptiva, es muy importante el conocimiento que la mujer tenga de los procesos fisiológicos básicos de su aparato reproductor. Por ésto, nos parece de suma trascendencia, los elevados porcentajes, que nos señalan que el 53% y el 68% de nuestras entrevistadas, desconocen los procesos de embarazo y menstruación respectivamente. Y que estos porcentajes, sean independientes del nivel socioeconómico edad y escolaridad de la entrevistada ya que los encontramos ampliamente distribuidos .

De acuerdo con diversas investigaciones, el deseo de tener hijos, es común en la mayoría de las culturas (4). Este deseo, quedó definitivamente establecido en nuestro estudio; ya que constituyó para el 65% de las entrevistadas, la principal expectativa al contraer matrimonio o unirse. Así mismo, para el 49% de estas mujeres, los hijos,

se consideran como el factor principal de satisfacción en su vida marital. No obstante, coincidimos con otros autores, en que " un fuerte deseo de tener hijos no es incompatible con el deseo de no tener demasiados " (5) .

Por el reducido 2% de las entrevistadas, que opinaron deseaban tener " los hijos que Dios quiera " y por las relaciones expuestas a lo largo de este trabajo; podemos pensar que el número de hijos de las parejas encuestadas, no es un fenómeno completamente dejado al azar, al destino, o a Dios. Por el contrario se observan actitudes que nos hablan de un cierto grado de consciencia sobre el problema de la fecundidad ilimitada. Y una actitud en general hacia la planificación familiar .

Sin embargo, también nos encontramos con ciertas incongruencias entre actitud y conducta. Como resulta el hecho, de que no todas las parejas que ya no desean más hijos llevan a la práctica algún método anticonceptivo o usan los de menor efectividad. Esta situación, es debida en gran parte a que no hay una relación directa término a término, entre las actitudes y conducta; pues la conducta, también se determina por factores externos del medio social.

En las actitudes aquí observadas, podemos advertir que su componente cognoscitivo es débil. Ya que se carece de un buen nivel de conocimientos e información sobre el tema. Esto mismo, las convierte en actitudes susceptibles de ser

modificadas. Consideramos que éste es un punto de vital importancia para las actividades de motivación y sensibilización. Porque al través de los programas de comunicación se pueden proporcionar los conocimientos o ampliarlos, para modificar las actitudes negativas y reforzar las actitudes positivas hacia la planificación familiar .

RESUMEN Y CONCLUSIONES

- 1.- El estudio fue realizado en 348 mujeres en edad reproductiva y sus cónyuges. El levantamiento definitivo de la encuesta se llevó a cabo de Enero de 1975 a Mayo de 1976.
- 2.- Se observaron tres niveles de asistencia gineco-obstétrica. El asistencial, representado por las mujeres atendidas en el Hospital Universitario "Dr.J.E.González". El institucional representado por las mujeres atendidas en el Hospital de Gineco-Obstetricia del I.M.S.S. y en los Servicios Médicos de la Sección 50 de S.N.T.E. El Semi-Privado por las mujeres atendidas en el Hospital y Maternidad Conchita.
- 3.- El procesamiento de la información fue realizado en forma mecánica con la colaboración del Personal del Centro de Cálculo Electrónico de la U.A.N.L.

AREA SOCIOECONOMICA Y DEMOGRAFICA :

- 4.- Aspectos Socioeconómicos :
 - 4.1- Los porcentajes de distribución por lugar de entrevista fueron: un 49% del nivel asistencial, un 29% del nivel institucional y un 22% del nivel semi-privado .